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財經話題乾貨多

五部委「掌門人」回應熱點
【香港商報訊】兩會報道組北京

報道：3月6日，十四屆全國人大三
次會議在北京梅地亞中心新聞發布
廳舉行經濟主體記者會，國家發展
和改革委員會主任鄭柵潔、財政部
部長藍佛安、商務部部長王文濤、
中國人民銀行行長潘功勝、中國證
券監督管理委員會主席吳清就發展
改革、財政預算、商務、金融證券
等相關問題回答中外記者提問。

實現GDP目標有基礎
「今年實現5%左右的目標有基礎、有支撐、有

保障，我們對此充滿信心。」鄭柵潔在記者會上
說。他表示，今年 5%左右的預期目標，是黨中
央、國務院經過綜合研判、科學論證、系統平衡，
穩慎提出的，在工作層面上，我們也為實現這個目
標做了充分和扎實的準備。

對於今年相關工作安排，鄭柵潔提到 4 個 「加
力」。第一，把促消費和惠民生更好結合起來，加
力提振居民消費。第二，把補短板和增後勁更好結
合起來，加力擴大有效投資。第三，把培育新動能
與升級傳統動能更好結合起來，加力構建現代化產
業體系。第四，把點上突破與面上提升更好結合起
來，加力深化改革開放。

五方面財策「更加給力」
更加積極的財政政策方面，藍佛安在會上透露，

2025年財政政策在五方面 「更加給力」。
藍佛安指出，一是在赤字安排上更加給力。今年

赤字率擬按4%左右安排，赤字規模5.66萬億元（人
民幣，下同），比上年增加1.6萬億元。赤字水平和
赤字規模均為近年最高，逆周期調節力度進一步加
大。

二是在支出強度上更加給力。藍佛安說，今年全
國一般公共預算支出 29.7 萬億元，比去年增長
4.4%，財政支出進一步擴張，將有力促進經濟社會
持續健康發展。

三是在政府債券規模上更加給力。藍佛安表示，
今年新增地方政府專項債券4.4萬億元。發行超長期
特別國債1.3萬億元，更大力度支持 「兩重」項目建
設，加力擴圍實施 「兩新」政策。發行首批特別國
債5000億元，支持國有大型商業銀行補充核心一級

資本。加上彌補赤字的國債，今年新增政府債券規
模達到11.86萬億元，比去年增加2.9萬億元。

四是在轉移支付上更加給力。藍佛安稱，今年中
央對地方轉移支付安排 10.34 萬億元，同口徑增長
8.4%，重點是增加一般性轉移支付，增強地方自主
財力，有效提高地方財政保障能力。

五是在重點領域保障上更加給力。藍佛安表示，
今年全國教育支出、社會保障和就業支出均接近4.5
萬億元，分別增長6.1%和5.9%；科學技術支出超1.2
萬億元，增長8.3%。衞生健康、住房保障等領域支
出保持較高增幅。

冀中美經貿團隊盡早溝通
王文濤表示，當前，外部環境帶來的不利影響加

深，單邊主義和保護主義加劇，個別國家揮舞 「關
稅大棒」，擾亂國際貿易秩序，衝擊全球產業鏈供
應鏈穩定，中國外貿發展面臨嚴峻形勢。他說，中
國將從 「政策加力、拓展增量、幫扶企業」三方面
下功夫，全力以赴穩外貿。

關於中美經貿關係，王文濤回應稱，貿易戰沒
有贏家，保護主義沒有出路。王文濤說， 「上個
月，我也分別向美國新任商務部長和貿易代表致
信，希望通過平等對話磋商解決各自關切，雙方
可在適當的時候見面，雙方團隊也可盡早進行溝
通。」

人行將擇機降準降息
潘功勝介紹稱，今年人行將根據國內外經濟金融

形勢和金融市場運行情況，擇機降準降息。目前金
融機構存款準備金率平均為6.6%，還有下行空間。

潘功勝表示，中國貨幣政策的狀態是支持性的，
總量上比較寬鬆。後續還將綜合運用各項貨幣政策
工具，保持市場流動性的充裕，降低銀行負債成
本，持續推動社會綜合融資成本下降，使社會融資
規模、貨幣供應量增長同經濟增長、價格總水平預
期目標相匹配。

另外，潘功勝還透露，為進一步加大對科技創新
的金融支持力度，人行將會同中證監、科技部等部
門，創新推出債券市場的 「科技板」。

DS帶動中國資產價值重估
吳清在會上表示，DeepSeek在全球人工智能領域

脫穎而出，不僅使AI行業深受震撼，也讓世界對中
國科技創新能力有了新的認識，帶動了中國資產價
值重估。

吳清表示，春節後，A股、港股包括其他市場上
科技股表現受到相關熱點帶動。資本市場對促進產
業和科技創新都具有獨特而重要的支撐作用，而科
技創新企業越多、越強，資本市場的活力、吸引力
以及為投資者創造價值的能力也就越強。

【香港商報訊】記
者杜林、宋璟報道：
3 月 6 日，全國人大
代表、淮安市委書記
史志軍在接受記者採
訪時表示，今年是
「十四五」規劃的收

官之年，也是 「十五
五」發展的謀劃之

年，更是全面深化改革的重要一年。淮安將堅持
穩中求進的工作總基調，勇於改革創新，以實幹
實績推動高質量跨越式發展，重點圍繞四個方面
發力：

堅定不移推進工業強市建設。淮安將堅持高端
化、智能化、綠色化發展方向，扎實推進項目招
引 「4155」工程和項目建設 「1533」工程，深入
實施傳統產業煥新升級，培育壯大 「353」戰略
性新興產業融合集群，加快構建現代化產業體

系。
搶抓機遇實現跨越式發展。淮安將充分利用上

級出台的穩增長、擴投資、強信心等一系列政策
機遇，着力推動政策、資金、項目等資源向高質
量發展樞紐經濟傾斜，加快建設東部地區陸海聯
動大通道和長三角產業協作鏈接點，助力長三角
北部區域協同發展。

接續發力推動重點突破。聚焦解決 「五個方面
重點問題」，通過改革創新，推動閑置低效用地
盤活、開發園區改革、生態農業發展、教師教學
教研 「三教」提升等重點領域取得新突破，帶動
全市經濟社會發展再上新台階。

持續深化民生建設。圍繞高質量就業、高水平
創業、社會保障兜底等領域，精心推進十大類45
項民生實事，特別關注 「一老一小」服務，努力
解決群眾急難愁盼問題，提升百姓的獲得感、幸
福感、安全感和自豪感，建設更高水平的平安淮
安、法治淮安。

淮安發展圍繞四方面發力
【香港商報訊】記

者郭美勤、黃凌媛報
道：3 月 6 日下午，十
四屆全國人大三次會
議江西代表團舉行開
放團組會議。全國人
大代表，上饒市委副
書記、市長邱向軍在
接受本報記者採訪時

介紹，2024年上饒全市接待遊客2.3億人次，旅遊
綜合收入2418億元人民幣，均創歷史新高。

邱向軍表示，2025年上饒將把文旅產業作為提
振消費的主抓手，依託豐富的旅遊資源，以聚人
氣為目標、以提品質為牽引、以優服務為根本，
致力讓更多人流、物流、信息流、資金流匯聚，
加速形成上饒文旅產業高質量發展的 「流量密
碼」，奮力打造世界級旅遊目的地。

接續培育網紅打卡地。上饒將不斷創新 「政府
引導+市場主導」投融資體制機制，大力推廣 「農

文旅+特色小鎮+康養」模式，積極引導市場主體
投資建設網紅景區，在持續提質升級絕壁神話·望
仙谷、徽藝小鎮·婺女洲等一批人氣景區的同時，
今年將建成開放弦高古城、月亮灣石門生態旅遊
開發、大唐時光小鎮等一批新景區，致力讓網紅
景區持續湧現。

大力發展複合型業態。 「文化+旅遊」方面，上
饒將通過集中展演徽劇、儺舞、弋陽腔、板龍燈
等一批非遺文化項目，進一步打響 「到婺源過年
過節」品牌； 「體育+旅遊」方面，圍繞打造 「體
育賽事名城」目標，精心打造斯諾克世界公開
賽、亞洲鐵人三項錦標賽等一批常駐精品賽事，
每年舉辦市級以上賽事200 多場。今年年初，香
港明星足球隊赴上饒展演競賽，激發城市活力。

粵港澳大灣區是上饒旅遊的重要客源地市場。
邱向軍表示，下一步上饒將瞄準 「國際圈」、突
出大灣區，進一步加大旅遊宣傳推介，加強文化
交流合作，不斷擴大大美上饒文旅市場覆蓋面，
加速打造有國際知名度的旅遊熱點城市。

上饒冀打造世界級旅遊目的地

3月6日，十四屆全國人大三次會議在北京梅地亞中心新聞發布廳舉行記者會。 新華社

全國兩會的
新聞採訪活動
排得滿檔，小

記真恨不得有分身術。
港澳地區全國政協委員聯組會6日舉行，當

天還有21個代表團舉行開放團組會議；下午還
有一場經濟主題記者會，地點都分散在北京不
同的地方。小記只能做 「痛苦」 的抉擇。

小記一早來到全國政協禮堂。籌建於1954年
的全國政協禮堂，平時很難進得來，小記以前
常駐北京10餘年，進來的次數寥寥無幾。

進到會場的時候，港澳地區全國政協委員們
都已經安坐在各自的座位上了。甄子丹坐在最
前排，不時扭動肩膀和胳膊，不知道是因為坐
久了，還是有點小緊張。丹哥當天要發言，看
來宇宙最強也有弱項，重要場合發言講話可能
要比打功夫難。

在禮堂的門口又碰到了前一天送白手套的交
警，小記想拍張合照，他卻不好意思。暖心視
頻已經登上熱搜，在採訪現場好多人都認出了
小記，走過來打招呼說：看到白手套的視頻
了，真的很溫暖，正能量滿滿。聽到後小記自
己也忍不住嘴角上揚，找到好角度、好題材做
成好新聞和大家分享，對於記者來說，沒有什
麼比這個更有滿足感的了。

下午在梅地亞新聞中心舉行經濟主題記者
會，5 個重要的財經金融部門掌舵人都會出
席。下午 3 時開會，上午就有記者同行來排
隊，就為了搶佔一個好的位置，聽聽有關負責
人是怎麼剖析中國的經濟發展。

這是今年兩會小記第一次來到梅地亞新聞中
心，熟悉的感覺湧來，現場又有不少人認出了
小記。想起去年來梅地亞的時候，也有很多不
認識的人過來打招呼，說起了軍事系列的新聞
視頻，時隔一年，不得不再次感嘆短視頻的傳
播影響力。

下午3時剛過，5位 「掌門人」 拿着公文包進
場了。這場記者會足足開了三個小時，16個問
題，怎麼問也問不夠。有記者說，如果經濟部
門和金融部門分成兩場記者會就好了。

「掌門人」 也是妙語如珠。發改委主任鄭柵
潔： 「關關難過關關過，前路漫漫亦燦燦！」
商務部部長王文濤： 「西方不亮東方亮，北方
不亮南方亮。」 中證監主席吳清： 「耐得住十
年磨一劍的寂寞，才能迎來一鳴驚人的輝
煌。」

全國兩會真的是一場新聞盛宴，但可惜時間
有限，只能有所取捨。雖有遺憾，盡力就好，
報道能得到大家認可最重要。

香港商報記者 木子

新聞盛宴太豐盛
記者盼有分身術

记者手记2025

【香港商報訊】記者陳彥潔報道：3 月 6 日下
午，十四屆全國人大三次會議廣東代表團舉行開
放團組會議，吸引107家境內外媒體、267名記者
到場旁聽。廣東省委書記黃坤明、廣東省省長王
偉中等代表圍繞 「建設現代化產業體系」 「粵港
澳大灣區融合發展」等議題回答媒體提問，重點
闡述廣東在外貿、產業升級、人才引進及區域發
展等方面的新突破，釋放出經濟大省 「勇挑大
樑」的強烈信號。

四大平台成為投資興業熱土
外貿突破9萬億人民幣，開放優勢持續鞏固。黃

坤明在發言中透露，2024年廣東外貿進出口總額
突破9萬億元大關，總量連續39年居全國首位，
貢獻全國38.7%的貿易增量。這一數據不僅彰顯廣
東作為全球重要製造基地的地位，更凸顯其在外
貿 「穩規模、優結構」上的戰略定力。黃坤明強
調，廣東將深化與共建 「一帶一路」沿線國家合
作，推動跨境電商、市場採購貿易等新業態擴容

提質。廣東毗鄰港澳、聯通世界，近年來，攜手
港澳推動粵港澳大灣區建設取得重要成果，橫
琴、前海、南沙、河套等重大平台正成為投資興
業熱土、產業發展沃土，打造高水平對外開放新
高地。

新能源產業躋身「萬億集群」
新能源產業躋身 「萬億集群」，科技創新驅動

新質生產力。繼 2023 年汽車產業成為廣東第 8 個
萬億級產業集群後，2024年新能源產業接棒成為
第9個萬億級集群。黃坤明用詳實數據說明，廣東
已形成覆蓋製造業全部 31 個大類的完整產業體
系，並依託鵬城實驗室、廣州實驗室等 「國之重
器」，加速科技成果轉化。例如，新能源汽車、
智能家電等先進製造業的崛起，推動產業向全球
價值鏈中高端邁進。

未來，廣東將聚焦人工智能、量子科技等未來
產業，強化粵港澳聯合科研攻關，培育新質生產
力增長點。

「百萬英才匯南粵」計劃啟動
「百萬英才匯南粵」計劃啟動，引才引智助

力高質量發展。黃坤明在會場透露，廣東今年
推出 「百萬英才匯南粵行動計劃」，目標吸納
100 萬高校畢業生在粵就業創業。全國兩會閉
幕後，廣東省委省政府將聯合人社部、教育部
舉辦春季大型綜合招聘會，廣州、深圳等市同
步推出住房、創業等配套支持政策。黃坤明特
別提到，深中通道 「一通車即堵車」的現象，
正是廣東經濟活力與人才吸引力的生動註腳。
這一細節引發媒體熱議，被視作廣東經濟韌性
與城市群協同發展的縮影。他更呼籲港澳台同
胞及海外僑胞把握機遇，到粵施展抱負。

建設廣深港澳科技創新走廊
數據顯示，廣東常住人口達 1.27 億，實時在粵

人口超1.5億，龐大的消費市場與產業生態為高質
量發展提供持續動能。未來，廣東將依託粵港澳

大灣區 「一小時生活圈」，推動廣深港澳科技創
新走廊建設，加速要素流動與產業協同。從「零距
離」邀請記者拍攝的開放姿態，到萬億級產業集群
的硬核實力，廣東代表團開放日以務實舉措與詳
實數據，向世界傳遞出經濟大省的責任擔當。

廣東：攜手港澳推動大灣區建設

十四屆全國人大三次會議廣東代表團舉行開放團組
會議。 中新社


